

C'est donc un combat de longue haleine que l'Algérie a entamé, un combat multiforme qui exige une volonté inébranlable et une lucidité sans faille. Ce combat doit être mené sur le plan externe aussi bien, que sur le plan interne. Car, à notre époque, ces deux plans évoluent de concert, et l'accroissement de nos efforts sur l'un ne peut être efficace sans des efforts persévérants sur l'autre. Au-delà, des intérêts économiques qui conditionnent notre développement, c'est notre droit à l'existence, qui est en jeu. La signification et les conséquences de nos efforts dépassent largement le cadre de nos seuls intérêts nationaux et de notre aire géographique. Par notre combat, nous contribuons à ouvrir la voie au monde de demain, un monde de dignité retrouvée, de liberté et de prospérité.

## TITRE SIXIEME

### LES ORIENTATIONS PRINCIPALES DE LA POLITIQUE DE DEVELOPPEMENT

#### I. — LE DEVELOPPEMENT : UNE BASE ET UNE EXIGENCE DE L'INDEPENDANCE ECONOMIQUE ET DU PROGRES SOCIAL

Dans l'ensemble du domaine économique, culturel et social, la révolution engage le processus qui doit conduire à l'instauration d'une société fondée sur les principes du socialisme. A cet effet, la Révolution se fixe comme lignes d'actions essentielles d'accélérer, d'une part, la promotion de l'homme algérien aux conditions d'une existence conforme aux normes de la vie moderne, et de donner, d'autre part, à l'Algérie, en tant que Nation, une base économique libérée du sous-développement que lui a légué le système colonial. De ce fait, notre conception du développement repose sur l'idée fondamentale que ce dernier, aussi bien par sa finalité sociale et politique que par la stratégie mise en œuvre pour définir ses objectifs précis et mobiliser les voies et moyens nécessaires à son accomplissement, est inséparable de notre conception du socialisme telle qu'elle est définie par la charte nationale. En d'autres termes, le développement en Algérie, c'est d'abord, essentiellement, la mise en œuvre de manière cohérente et dans le cadre d'une politique planifiée, des actions nécessaires pour parvenir à concrétiser les objectifs historiques que le socialisme en Algérie se propose d'atteindre.

En définitive, il s'agit de faire passer les idéaux de la révolution, de l'état des concepts et des formulations théoriques à celui des faits qui s'inscrivent dans la réalité quotidienne, et qui composent ainsi, de plus en plus, la configuration vivante de l'Algérie nouvelle et socialiste.

A cet effet, l'action de la Direction Politique, en ce qui concerne le développement, se déploie évidemment à travers la planification nationale, en fonction de tous les facteurs objectifs qui existent dans la situation concrète. Cependant, cela n'exclut pas que, dans ce domaine comme dans tous les autres, la vision de la Direction Politique demeure orientée vers les larges horizons et les grands objectifs sur lesquels se sont toujours fixés les aspirations de notre peuple, tout au long de sa lutte pour l'indépendance et pour le socialisme.

Cette conception du développement, qui postule la consolidation de l'indépendance nationale, vise fondamentalement à réaliser la promotion des masses populaires par leur accès à tous les bénéfices du progrès, sur le plan matériel, social et culturel, afin que notre société soit débarrassée de toutes les caractéristiques propres au sous-développement, et que l'homme algérien soit libéré des contraintes matérielles de la vie, ainsi que de l'incertitude du lendemain et qu'il accède au plein épanouissement de ses potentialités et de ses aspirations, dans la plénitude de ses valeurs intrinsèques et de la spiritualité islamique.

La Révolution culturelle, la Révolution agraire et la Révolution industrielle définissent les grandes lignes et les principes qui déterminent le contenu concret des objectifs du socialisme, du point de vue de cet épanouissement de l'homme algérien.

Ainsi, dans l'optique de notre Révolution, le développement n'est rien d'autre que la stratégie mise en œuvre pour définir les orientations et les moyens nécessaires afin de contribuer à l'édification du socialisme et en vue de fixer les objectifs concrets qui jalonnent le déroulement de cette édification. Cette stratégie comporte également l'élimination des inégalités et des contradictions qui subsistent encore au sein de notre

société et de notre économie, comme séquelles léguées par l'exploitation coloniale et comme produit des structures sociales héritées du passé, que les transformations induites par le processus révolutionnaire doivent résorber pour aboutir au triomphe définitif du socialisme.

Si les idées de l'indépendance politique et de la libération nationale ont imprégné la vie internationale et le comportement des peuples durant les décennies qui ont suivi la fin de la deuxième guerre mondiale, ce sont les concepts de développement et de libération économique qui semblent appelés à marquer, pour le dernier quart du siècle, aussi bien les relations entre les Etats ou les groupes d'Etats que les conditions de la vie politique à l'intérieur de chaque pays, tout particulièrement au sein du Tiers-monde.

C'est, par rapport au contenu donné à ces concepts et par référence aux voies et aux méthodes choisies pour leur mise en œuvre, que se définissent, de plus en plus, les positions politiques sur le plan externe et que se classent les régimes et les idéologies sur le plan interne.

En fait, il s'avère difficile de saisir l'enjeu qui s'attache aux concepts de développement et de libération économique, si l'on isole cet enjeu du contexte politique et historique dans lequel il se trouve posé.

#### 1) Le concept de développement est indissociable de celui de libération économique.

La dimension du développement correspond, dans la réalité, au retard accumulé, dans tous les domaines par les peuples qui ont subi la domination coloniale ou qui ont souffert de l'exploitation impérialiste ; pour ces peuples, le développement exprime l'effort à fournir pour rattraper leur retard ; il définit la nature des transformations à réaliser dans tous les domaines en vue de s'arracher à l'état de sous-développement ; il détermine, enfin, les progrès à accomplir afin d'atteindre un niveau de vie capable de garantir la satisfaction correcte des besoins de l'homme.

En ce qui concerne l'Algérie, le développement est conçu d'emblée comme le processus par lequel la Révolution se propose d'accomplir ses objectifs économiques, sociaux et culturels.

Dans la conception que se fait ainsi la Révolution algérienne du développement, l'indépendance politique prend la signification d'une simple étape dans le déroulement du processus révolutionnaire. Le pouvoir politique, du point de vue de la stratégie révolutionnaire, constitue la position à partir de laquelle seront déployées les actions destinées, d'une part, à s'emparer des autres moyens nécessaires, à la poursuite de la Révolution et, d'autre part, à fixer les étapes nouvelles et successives qui doivent aboutir à l'indépendance véritable et à l'accomplissement des objectifs de la Révolution.

L'indépendance véritable postule l'indépendance économique, qui repose essentiellement sur la récupération des richesses naturelles, l'appropriation par la collectivité des grands moyens de production, l'équilibre des échanges extérieurs, l'indépendance financière de l'Etat, la création d'un marché national, ainsi que sur la maîtrise de la technologie. En définitive, il s'agit de mener un développement intégral embrassant l'ensemble des aspects économiques, sociaux et culturels de la vie nationale, et reposant fondamentalement sur la volonté populaire et sur la nécessité, pour la nation, de compter d'abord sur elle-même pour réaliser les conditions de son indépendance effective, tant politique qu'économique.

Les tenants du système impérialiste mondial n'ont aucunement renoncé à leurs visées sur les ressources des peuples qu'ils ont exploités. A leurs yeux, l'indépendance à laquelle ils ont été contraints de consentir sous l'effet des luttes de libération nationale menées par les peuples opprimés, ne doit pas être autre chose que la substitution d'une forme de domination à une autre. L'on comprend, dès lors, qu'en matière de développement, les pays concernés ne soient pas les seuls à s'en mêler ; des théories, des stratégies et tout un arsenal de moyens les plus divers, sont mis en œuvre, dans le monde, en vue d'infléchir la politique de développement du Tiers-monde et de l'orienter dans le sens voulu par les intérêts des pays impérialistes. Les controverses sur les différentes voies possibles de développement expriment en réalité l'offensive psychologique déclenchée dans le but de fausser le sens de l'orientation des